



Fórum Paranaense de Comitês de Bacias Hidrográficas

Secretaria Executiva | Rua Santo Antônio, 239 | Rebouças
| Curitiba/PR | CEP: 80.230-120

41 3213-4752 | forumcbhpr@iat.pr.gov.br

www.iat.pr.gov.br/Pagina/Forum-Paranaense-de-Comites-de-Bacias-Hidrograficas

ATA DA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO FÓRUM PARANAENSE DE COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS

1 Ao décimo quinto dia de março do ano de dois mil e vinte e quatro, às nove horas, por meio
2 da plataforma de videoconferência pela URL <https://us02web.zoom.us/j/83183656624>, e
3 disponibilizado ao vivo na plataforma Youtube na URL:
4 <https://youtube.com/live/loLhks4IR7I?feature=share> foi realizada a 6ª Reunião Ordinária do
5 Fórum Paranaense de Comitês de Bacias Hidrográficas, diante da presença do Coordenador
6 **SILVIO SILVESTRE BARCZSZ**, do CBH Piraponema; **TACIANO CESAR FREIRE**
7 **MARANHÃO** Coordenador adjunto 1, do CBH PARANÁ 3; **ESTER AMÉLIA ASSIS**
8 **MENDES** Coordenadora adjunto 2 e **IBSON GABREL MARTINS DE CAMPOS** do CBH
9 COALIAR; **EUCLESIO MANOEL FINATTI** e **JACKSON CESAR BASSFELD** do CBH
10 Litorânea; **NEURI JOSE DAL MOLIN** e **MAURICIO CAMARGO FILHO** do CBH Alto Ivaí;
11 **SANDRA ESCHER** e **FERNANDO MASSARDO** do CBH Baixo Ivaí Paraná 1; **CARLOS**
12 **EDUARDO GONÇALVES AGGIO** e **ARISTEU KAZUYUKI SAKAMOTO**, do CBH Norte
13 Pioneiro; **FERNANDO MASSARDO** do CBH Baixo Iguaçu; **GUILHERME DANIEL** do CBH
14 Piquiri Paraná 2; **EDENILSON ALBANI** e **DENISE RAUBER** do Comitê dos Afluentes do
15 Baixo Iguaçu; **ELIAS LIRA DOS SANTOS JUNIOR**, do CBH Paraná 3; **DANIELLE**
16 **TEIXEIRA TORTATO**, **LUCINEIDE APARECIDA MARANHO**, **NATALY TASCA**, **ROSA**
17 **MARIA VOLPATO**, **ANGELA RICCI** e do Instituto Água e Terra; convidados: **NEIVA**
18 **CRISTINA RIBEIRO**, **ANGELA PANIZZI**. Com a confirmação do quórum, a Sra. Lucineide
19 agradeceu a presença de todos na reunião, informou o coordenador da verificação positiva
20 do quórum e que a conferência seria gravada e disponibilizada pela Plataforma do Youtube
21 para validação. **1. ABERTURA:** O Sr. Silvio declarou aberta a 6ª Reunião ordinária, e na
22 ausência da sra. Ester passou a palavra para o sr. Taciano que cumprimentaram todos os
23 presentes. Após o Senhor Silvio passou a palavra para o sra. Danielle Tortato que
24 cumprimentou os presentes, após foi passada a palavra para Sra. Neiva que informou que a
25 sra. Ester não pode estar presente e que acompanharia a reunião para posteriormente



26 passar os informes para ela, voltou a palavra ao Sr. Silvio que fez a leitura da pauta : 1.
27 Abertura; 2. Aprovação da Ata da 5ª Reunião Ordinária; 3. Informações do Encontro Regional
28 dos Comitês de Bacias da Região Sul – ERCOB 2024; 4. Informações sobre o II EECOB PR
29 integrado ao I Fórum Brasil das Águas; 5. Resumo do 1º Workshop de cobrança para os
30 CBHs Paranaenses; 6. Assuntos gerais; 7. Encerramento. **2. APROVAÇÃO DA ATA DA 5ª**
31 **REUNIÃO ORDINÁRIA** o sr. Silvio sugeriu a dispensa da leitura da ata, vista que a mesma foi
32 disponibilizada a todos antecipadamente junto da convocação da atual reunião. Após abriu
33 a palavra aos membros e sem manifestações, colocou em votação sendo aprovada por
34 unanimidade. Após prosseguiu para o próximo item da pauta. **3. INFORMAÇÕES DO**
35 **ENCONTRO REGIONAL DOS COMITÊS DE BACIAS DA REGIÃO SUL – ERCOB 2024** O
36 sr. Silvio parabenizou a equipe do IAT pelo trabalho e mencionou que o Fórum da região sul
37 está mais organizado do que outros fóruns regionais. Ele destacou a importância do evento
38 que ocorreria na segunda e terça-feira, com cerca de 350 inscritos, e comentou sobre a
39 dificuldade de levar pessoas do Rio Grande do Sul, enquanto o Paraná estava conseguindo
40 uma boa participação. O sr. Silvio discutiu a necessidade de evoluir e apresentar propostas
41 no fórum, visando levar essas ideias ao ENCOB no próximo ano. Ele mencionou que
42 conseguiram espaço gratuito na Assembleia Legislativa de Santa Catarina e vários recursos
43 para o evento, incluindo Coffee breaks e almoço. Houve também um problema com o logo
44 do evento, que demorou a ser aprovado, mas foi resolvido. Silvio agradeceu a todos que
45 ajudaram na organização e na obtenção de recursos, permitindo a participação de
46 representantes de todos os comitês do estado. Ele mencionou a possibilidade de sediar um
47 evento regional em 2026 no Paraná, sugerindo Curitiba como local pela sua logística
48 favorável. Silvio pediu à Danielle para articular a viabilização do evento de 2026 e agradeceu
49 novamente pelo apoio de todos, enfatizando a importância da gestão de recursos hídricos
50 no Paraná, e prosseguiu no próximo item **4. INFORMAÇÕES SOBRE O II EECOB PR**
51 **INTEGRADO AO I FÓRUM BRASIL DAS ÁGUAS** O sr. Silvio mencionou que o próximo
52 item de pauta era o segundo EECOB, integrado ao Fórum Brasil das Águas, cujo lançamento
53 ocorreu recentemente. Ele pediu a sra. Danielle explicar o planejamento e a realização do
54 evento no Paraná, destacando a importância do primeiro Fórum Brasil das Águas. A sra.
55 Danielle explicou que foram convidados pela REBOB e pela ANA para realizar o Fórum Brasil
56 das Águas, que visa preencher lacunas na participação de outros setores na gestão de
57 recursos hídricos. O evento incluirá diversos encontros e reuniões, como o primeiro Encontro
58 Nacional de Mulheres pelas Águas e atividades de educação ambiental. A ideia era
59 aproveitar a estrutura existente para realizar também o segundo encontro estadual de



60 comitês durante a semana do evento. Silvio agradeceu Danielle e sugeriu um planejamento
61 estratégico para fortalecer o fórum, incluindo visitas à Assembleia Legislativa e ao
62 Governador. Ele mencionou a possibilidade de usar recursos da multa da Petrobras, apesar
63 de estarem judicializados. Ele pediu ao sr. Ibson a compartilhar suas experiências sobre a
64 cobrança de recursos hídricos e como poderiam implementar melhorias. Ibson confirmou
65 que, apesar de já terem a cobrança instituída, havia desafios para viabilizar o uso dos
66 recursos. Ele mencionou discussões em andamento sobre a multiplicação desses recursos
67 e a importância de compartilhar suas experiências, e continuou afirmando que não poderia
68 participar do evento em Florianópolis devido a compromissos locais, mas a sra. Ester e
69 outros representantes estariam presentes. Após prosseguiu no item **5. RESUMO DO 1º**
70 **WORKSHOP DE COBRANÇA PARA OS CBHS PARANAENSES** Ele parabenizou a
71 equipe, apesar de alguns problemas tecnológicos, e reconheceu a Litorânea pela proposta
72 do evento, agradecendo especialmente a Sra. Danielle, sra. Lucineide, e a equipe do IAT, e
73 passou a palavra ao sr. Victor, que agradeceu a equipe da gerência de gestão bacias e
74 destacou a participação de todos na organização do evento, elogiando o apoio dos
75 bastidores, como o sr. Alexandre e o sr. Flávio, e a competência dos palestrantes,
76 especialmente os representantes do Rio de Janeiro e da ANA. Ele explicou que o evento
77 surgiu de uma demanda da CTINS do CBH Litorânea e foi transmitido ao vivo, estando
78 disponível no YouTube para reassistir. O sr. Silvio agradeceu ao sr. Victor e perguntou ao sr.
79 Euclésio, presidente do CBH Litorânea, se ele tinha comentários. O sr. Euclésio disse que
80 não conseguiu participar do evento, mas planejava assistir à gravação para se informar
81 melhor. Ele enfatizou a importância de qualificar todos os membros sobre o tema da
82 cobrança. Silvio mencionou a importância das parcerias e da articulação com outras
83 entidades para melhorar a qualidade e quantidade da água, ressaltando a relevância da
84 educação ambiental. Sr. Silvio passou a palavra ao Senhor Ibson, onde ele pontuou que também
85 fazia parte do Conselho Estadual de Recursos Hídricos, não pelo Fórum representando os
86 comitês, mas da mesma forma que Fernando Massardo, contribuindo com força conjunta.
87 Ressaltou que, embora representasse outro setor, participava de várias ações em diferentes
88 instituições. Como presidente do COALIAR, afirmou que todos no Fórum estavam unidos em
89 defesa das águas. Além disso, destacou que estavam alinhados com os demais
90 representantes para defender os interesses comuns. Silvio finalizou parabenizando o
91 pessoal da Litorânea pelo esclarecedor evento, que trouxe muitos insights sobre a gestão
92 dos recursos arrecadados e questões legais relacionadas à cobrança de recursos hídricos.
93 Em **6. ASSUNTOS GERAIS** O sr. prosseguiu com os informes, mencionando que na semana



94 seguinte haveria o Segundo Simpósio "Água que nos Conecta", patrocinado pela
95 Aguaconecta ANA e Águas da Fundação Araucária. O evento ocorreria na segunda e terça-
96 feira à noite, com uma palestra de abertura sobre gestão de recursos hídricos com o sr.
97 Everton. Após sr. Carlos Aggio pediu a palavra complementou informando sobre o evento,
98 enfatizando a importância da palestra de Everton e que enviaria o flyer com o link de inscrição
99 pelo grupo. Sugeriu reunir-se em Florianópolis para discutir um segundo workshop
100 relacionado a um comitê no norte de Pioneiro, inspirado no workshop da Litorânea. Após a
101 sra. Danielle parabenizou sua equipe pelo workshop realizado, que inicialmente era restrito
102 à Litorânea. Destacou a importância de divulgar melhor os especialistas envolvidos para
103 enriquecer a discussão sobre a cobrança de recursos hídricos. Reiterou que a secretaria
104 executiva estava disponível para apoiar e trazer informações e capacitações, incentivando o
105 uso dessa ajuda. O Sr. Neuri pediu a palavra e refletiu sobre a situação do seu comitê, que
106 estava em uma fase inicial do termo de referência. Pediu apoio para avançar com o plano e
107 mencionou a necessidade de recursos para contratar o plano. Destacou a importância de um
108 planejamento estratégico para articular ações e seguir as diretrizes do Supremo Tribunal
109 Federal sobre cobrança de recursos hídricos. O sr. Silvio agradeceu e confirmou a
110 importância dos pontos levantados. Pediu a Neuri que compartilhasse informações sobre a
111 inadimplência na cobrança de recursos hídricos no estado do Paraná, a sra. Danielle:
112 Respondeu que não tinha os dados de inadimplência em mãos, mas afirmou que eram
113 inferiores a 25%. Explicou que estavam aguardando a aprovação dos termos de referência
114 para licitação e enfatizou a importância do planejamento estratégico para avançar nos
115 comitês. O sr. Neuri pediu um prazo para a conclusão dos termos de referência e a sra.
116 Danielle esclareceu que a prioridade era finalizar os planos das bacias até 2025, incluindo a
117 revisão do plano estadual. Reiterou que os recursos já estavam solicitados e aprovados. O
118 sr. Silvio reiterou o compromisso do estado em finalizar os planos das bacias até 2025 e
119 destacou a necessidade de um planejamento estratégico para o fórum. Propôs o uso de um
120 formulário para coletar sugestões dos participantes e marcou a próxima reunião ordinária
121 para 22 de novembro de 2024. por fim o sr. Taciano informou sobre a criação de uma frente
122 parlamentar das engenharias dentro do CREA e destacou a importância de avaliar e ajustar
123 a legislação relacionada ao uso da água no estado do Paraná. Afirmou que estavam
124 propondo mudanças legislativas para facilitar o desenvolvimento correto do uso da água e
125 se colocou à disposição do fórum para colaborar nessa articulação política, sem mais 2.
126 **ENCERRAMENTO** o Sr. Silvio então agradeceu a presença de todos e declarou encerrada
127 a presente reunião.



128 De Acordo.

129

130

Silvio Silvestre Barczsz

131 Coordenador do Fórum Paranaense dos Comitês de Bacias Hidrográficas.

